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Герои Сталинграда
2 февраля – День раз-
грома  советскими 
войсками немецко-фа-
шистских войск в Ста-
линградской битве.

Сталинградская битва стала одним из важ-
нейших событий Второй мировой войны. 
В январе 1943 года произошел коренной перелом 
в Великой Отечественной войне – окружение и 
уничтожение 6-й армии Паулюса, германский 
фельдмаршал взят в плен.

В Сталинградской битве активно участвовали 
дивизии, сформированные на Алтае. Всего в 
составе различных воинских формирований 
под Сталинградом воевало более 40 тыс. алтай-
ских бойцов и командиров.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
Учёбу отменили

В крае, по данным на утро 31 января, на карантин за-
крыты 55 школ и 45 детских садов.

Часть образовательных учреждений частично не работа-
ет. Так, не ходят на занятия школьники из 226 классов, не 
принимают детей в 98 группах детских садов, сообщили 
«Алтайской правде» в Минобрнауки региона.

В числе полностью закрытых школ Аламбайская Заринского 
района, Сетовская и Сибирская Советского, кулундинские 
№ 2 и 3, Златополинская, Ащегульская Михайловского района.
Среди закрытых детсадов «Брусничка» Смоленского района, 
«Родничок» и «Колосок» Тюменцевского и другие.

Напомним, с 29 января в Алтайском крае введен карантин 
из-за ОРВИ. Превышение эпидпорога – 53,8%. Резкий прирост 
заболеваемости наблюдается последние две недели.

Алёна ИВАНОВА

Поддержать семьи!
Региональный материнский капитал за третьего и по-

следующих детей продлят до 2026 года.
Секретарь регионального отделения партии «Единая 

Россия», председатель краевого Заксобрания Александр 
Романенко выступил с инициативой продлить действие 
регионального материнского капитала в Алтайском крае 
до конца 2026 года. Глава региона поддержал его.

«Мы дадим соответствующее поручение фракции «Единая 
Россия» в АКЗС. Возможно, уже на февральской сессии она 
выйдет с такой инициативой», – цитирует пресс-служба 
реготделения партии слова Александра Романенко.

Эта региональная программа поддержки семей должна 
была завершить работу в 2021 году. Размер регионального 
маткапитала составляет 55 387,5 руб. Он выплачивается при 
рождении третьего ребенка или последующих. Средства 
можно использовать на улучшение жилищных условий или 
получение образования ребенком.

Отметим, во время ежегодного Послания Федеральному 
Собранию президент Владимир Путин предложил увели-
чить сумму материнского капитала за рождение второго 
или последующих детей на 150 тыс. – до 616,6 тыс. руб. Так-
же при рождении первого ребенка семья сможет получить 
маткапитал в размере 466,6 тыс. руб.

Полмиллиона пассажиров
По итогам минувшего года Международный аэропорт 

Барнаул им. Г.С. Титова обслужил 531 450 пассажиров.
Это на 5% больше, чем было в 2018-м. Причем большинство 

людей летают внутренними линиями – 467 750 человек, 
остальные – международными.

На самом предприятии рост пассажиропотока объяснили 
увеличением количества рейсов на внутренних линиях. 
Так, только на московском направлении летом выполняли 
до шести рейсов в день, в том числе по вечерам.

Круглогодично летали самолеты в Санкт-Петербург и Ир-
кутск. Летом популярными были рейсы в Крым, Анапу, Сочи. 
На международных линиях пользовались популярностью 
чартерные рейсы во Вьетнам, Таиланд и Турцию.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Спортивный апгрейд
Восемь школьных спортивных залов отремонтируют 

в сёлах края.
В 2020 году в нацпроект «Образование» вошли Черемушкин-

ская школа Залесовского, Украинская школа Косихинского, 
Шумановская школа Немецкого национального, Степновская 
школа Родинского, Павловская школа Угловского, Чарышская 
школа Усть-Калманского, Сентелекская школа Чарышского 
и Тугозвоновская школа им. А.Н. Лаврова Шипуновского 
районов. Выделено более 31 млн руб.

Wi-Fi на лавочке
Бесплатный Wi-Fi появится в популярных местах от-

дыха барнаульцев уже в апреле. На организацию будет 
потрачено 1,8 млн руб.

Оснащение точек пройдет в соответствии с федеральным 
стандартом «Умный город». В Барнауле обеспечить сигналом 
планируется пешеходные дорожки Нагорного парка и набе-
режной Оби, сообщили в мэрии. 

Татьяна ПЕРВОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер южный 3-8 м/с. 
В ночные и утренние часы 
местами изморозь, туман. 
На дорогах местами 
гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 
2-7 м/с. В ночные и утренние 
часы местами изморозь, 
туман. На дорогах местами 
гололедица.

2 февраля

3 февраля
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По данным регионального Минстроя, за год 

планируется привести в порядок 255 много-
этажек в 38 муниципальных образованиях. 
Предполагается, что на работы уйдет около 
1 млрд руб. В прошлом году проведенные Фондом 
капремонта мероприятия позволили улучшить 
условия проживания более 30 тыс. жителей. 
Общая площадь отремонтированных много-
квартирников составила более 800 тыс. кв. м.
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  ПРИОРИТЕТЫ .
Как помочь селу?
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В четверг прошло сове-
щание общественного 
совета проекта партии 
«Единая Россия» «Россий-
ское село» в Алтайском 
крае. Участники совеща-
ния под руководством 
координатора партпро-
екта в регионе – депу-
тата Государственной 
думы Ивана Лоора рас-
смотрели старт реали-
зации государственной 
программы «Комплекс-
ное развитие сельских 
территорий» в крае.

В текущем году предстоит 
освоить по разным пунктам 
программы 1 млрд 340 млн 
руб., сообщил начальник от-
дела развития сельских терри-
торий Министерства сельского 
хозяйства региона Роман Ко-
лышкин. Перечень объектов 
утвержден – прежде всего это 
объекты инженерной инфра-
структуры: водоснабжение, 
газификация, а также строи-
тельство жилья для сельских 
специалистов, детских, спор-
тивных площадок, полигонов 
твердых коммунальных отхо-
дов. Отвечая на вопрос Ивана 
Лоора, встречают ли специа-
листы на местах какие-либо 
трудности по реализации 
программы, представитель 

профильного министерства 
пояснил: «Пока вопросы если 
и возникают, то техническо-
го плана – по грамотности и 
оперативности оформления 
соглашений по новой форме, 
через систему «Электронный 
бюджет». Было бы хорошо орга-
низовать учебу специалистов 
вплоть до сельских советов».

Депутаты АКЗС – главы хо-
зяйств, обращаясь к депутату 
Государственной думы, выра-
зили сомнение: сможет ли при-
нятая программа кардинально 
решить проблему оттока жите-

лей из сел, закрепить на сель-
скохозяйственных территориях 
молодые кадры? «Насколько 
будет востребована льготная 
ипотека? В Волчихе сегодня 
стоят 126 добротных домов за-
колоченными – люди уезжают. 
А заём предпочитают тратить 
на покупку квартир в городе», 
– сказал Александр Вайс, явля-
ющийся руководителем крае-
вого Союза крестьянских (фер-
мерских) формирований. «На 
наших предприятиях – взять 
«Колос», «Бочкари» – очень до-
стойная зарплата, но специали-

сты тем не менее предпочитают 
рассматривать проживание в 
селе как временную меру, на-
целивают детей на город, поку-
пают им там квартиры. Строим 
школы, спортплощадки, но за 
городской инфраструктурой с 
имеющимся бюджетом трудно 
угнаться, а точечные вливания 
средств кардинально проблему 
вряд ли решат», – выразил мне-
ние Сергей Бенслер, руководи-
тель крупнейшего хозяйства в 
Локтевском районе. 

(Окончание на 2 стр.)

В 2020 году акция посвящена 
Году памяти и славы, 75-летию По-
беды в Великой Отечественной 
войне, а также Году народного 
творчества. 450 студентов посетят 
20 районов Алтайского края. С 31 
января по 9 февраля они проведут 
время с пользой в Баевском, Волчи-
хинском, Завьяловском, Залесов-
ском, Змеиногорском, Каменском, 
Краснощековском, Курьинском, 
Мамонтовском, Михайловском, 
Новичихинском, Панкрушихин-
ском, Ребрихинском, Романовском, 
Рубцовском, Суетском, Третьяков-
ском, Тюменцевском, Угловском 

и Шелаболихинском районах. 
Интересно, что в состав дружной 
команды помимо ветеранского 
отряда «Старая гвардия» вошел еще 
один – «Зимний аккорд».

– В новом отряде собрались 
бойцы молодежного движения 
разных лет. В рамках акции они 
поедут в Павловский район, пред-
ставители «Старой гвардии» – в 
Первомайский, – говорит пресс-се-
кретарь краевого СО «Алтай» Ана-
стасия Бессонова.

Отправка «десантников» про-
шла утром на пл. Победы Барнау-
ла. Напутственные слова ребятам 

сказали представители правитель-
ства края, АКЗС, министерств и 
управлений, ректоры вузов.

– Мы гордимся тем, что это уни-
кальное добровольческое движе-
ние зародилось именно в нашем 
регионе. С 2016 года акция приоб-
рела всероссийский статус. Алтай-
ский край является его опорной 
площадкой. Бойцам оказывается 
всесторонняя поддержка со сторо-
ны властей, – отметила замести-
тель председателя Правительства 
Алтайского края Ирина Долгова.

Она также подчеркнула, что в 
Год памяти и славы, 75-летия По-
беды важно уделить особое внима-
ние ветеранам, труженикам тыла. 
Ведь людям необходимо знать, что 

молодое поколение хранит память 
о событиях 1940 годов. Кстати, 
каждому отряду присвоено имя 
героя-земляка из того района, где 
будут работать «десантники». Этот 
факт придает ребятам дополни-
тельную ответственность.

Напутственные слова студен-
там сказал председатель АКЗС 
Александр Романенко. Он подчер-
кнул, что сводный алтайский от-
ряд отправляется в командировку 
в 51-й раз, и отдельную благодар-
ность выразил ветеранам «Старой 
гвардии», которые продолжают 
подавать достойный пример мо-
лодежи и остаются в строю.

(Окончание на 4 стр.)

Вчера, 31 января, в крае стартовала Всероссийская 
патриотическая акция «Снежный десант».

Отрядный атрибут – это святое!

Перед отправкой.

К поездке готовы!
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Как помочь 
селу?

(Начало на 1 стр.)

Один из обсуждаемых вари-
антов – не размазывая средства, 
строить дома, дороги, всю ин-
фраструктуру в крупных селах, 
райцентрах. Помогать материаль-
но людям с переездами туда из 
деревень, которые – совершен-
но ясно – через несколько лет 
просто исчезнут с карты края. 
При этом и самым маленьким 
деревенькам обязательно, вплоть 
до последнего из живущих там 
людей, помогать – с медицин-
ской помощью, расчисткой до-
рог, доставкой товаров первой 
необходимости. «Все эти вопросы 
надо прорабатывать, изучать все-
сторонне. Предлагать выходы, 
решения. В любом случае то, 
что государственная програм-
ма развития сельских террито-
рий стартовала, хорошо, теперь 
нужно помогать ей оперативно 
и грамотно реализовываться на 
местах», – подытожил Иван Лоор.

Кстати, одним из способов 
привлечения внимания людей 
к программе развития сельских 
территорий станет объявленный 
в рамках партийного проекта 
фотоконкурс «Мое село». В конце 
заседания Иван Лоор, поделив-
шись информацией о нем, при-
звал к активному вовлечению 
населения края. «Участниками 
могут стать сельские жители и 
горожане, люди разных возрас-
тов и занятий, фотолюбители 
и профессионалы. Объявлены 
три номинации: «Образ сельской 
семьи», «Мое любимое село», «Со-
зидательный труд крестьяни-
на». Победителей ждут хорошие 
призы и фотовыставка в Москве. 
Так мы еще раз сможем привлечь 
внимание к деревне, крестьян-
скому труду», – подчеркнул депу-
тат Государственной думы.

Оксана ШИЛЬРЕФ

  ОТКРЫТОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО .

  АГРАРНАЯ НАУКА .  ПРИОРИТЕТЫ .

-

«Мы постоянно совершенствуем продуктовую линейку, дораба-
тываем новыми деталями наши фасадные системы, добиваемся 
ускорения технологии производства, меняем конструкции изде-
лий. Причем мы не подстраиваемся под рынок, а сами предлагаем 
заказчикам новые варианты, являясь законодателями мод в этой 
области», – рассказывает Константин Денисенко, совладелец и 
гендиректор «Зиас Машинери», победитель краевого конкурса 
«Лучший предприниматель 2017 года».

Самая последняя разработка инженеров компании – кре-
пления для панелей весом до 500 килограммов,  которые могут 
использоваться для декоративной отделки зданий. Панель 
крепится к стене всего на четырех регулируемых опорах, по-
зволяющих выровнять ее в заданных плоскостях.

Эту неразрешимую, как казалось, задачу перед «Зиас Машинери» 
поставила одна московская компания, которая строит элитное 
жилье. Пришлось всерьез задуматься и все-таки найти ориги-
нальное решение. Зато теперь новоалтайцы – единственные в 
мире, кто делает такие фасадные системы. Их будут использовать 
при облицовке главного храма Вооруженных сил РФ, который 
возводится к 75-летию Победы в Великой Отечественной войне 
в подмосковном парке «Патриот».

«Заказ настолько ответственный, что предстоит работать по 
25 часов в сутки и отправлять продукцию самолетом. Поэтому 
не понятно, радоваться нам по этому поводу или грустить», – 
сомневается Константин Денисенко.

Помимо фасадных систем, в «Зиас Машинери» в прошлом году 
создали 3D-принтер, который способен отливать из смеси песка и 
связующего компонента изделия сложной формы. Говорят, аппарат 
произвел фурор на специализированной выставке в Германии.

Среди другой продукции новоалтайцев стоит упомянуть ку-
хонные вытяжки, короба для кондиционеров, насадку для рек-
тификационных колонн.

Почти двукратное увеличение выручки по сравнению с  
2017 годом влечет за собой для предприятия и издержки роста, 
которые нужно преодолевать.

«Это как у бодибилдера, который вначале набирает массу,  
а потом сушит мышцы, в нашем случае – отлаживает процессы, –  
объясняет гендиректор «Зиас Машинери».

Причем ростом и эффективностью на предприятии занимаются 
разные люди, чтобы не произошло конфликта интересов. 

Отладка процессов идет по разным направлениям. Например, 
по совершенствованию планирования. «Последнее время мы стали 
понимать, что без хорошего отдела планирования невозможно 
вовремя удовлетворить запросы клиентов, начинаем, откровенно 
говоря, буксовать, – признается Константин Денисенко. – Поэтому 
создали планово-диспетчерскую службу, пригласив возглавить ее 
опытного человека с одного из предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса».

На предприятии идет внедрение информационной системы 
планирования ресурсов предприятия – ERP. Она формирует мно-
жество отчетов о работе компании, которые позволяют принимать 
управленческие решения. Хотя система еще сырая, но альтерна-
тивы ей нет, считает руководитель.

На «Зиас Машинери» только что завершили работу эксперты 
Федерального центра компетенций (ФЦК) в рамках нацпроекта 
«Производительность труда и поддержка занятости». «Доказывать 
его эффективность мне не надо, – говорит Константин Денисенко. 
– Я и так знаю, почитав книги и посмотрев результаты внедрения 
нацпроекта на других предприятиях. Мы смотрели, радовались, 
как у других реализовано, но не понимали, как у себя так сделать».

И вот специалисты ФЦК проанализировали технологический 
поток завода от конца к началу и выявили 91 проблему, из-за ко-
торых «Зиас» теряет деньги и время.

Когда их устранили, производственные линии не стали работать 
быстрее, но общая производительность предприятия выросла 
в два-три раза за счет того, что был наведен порядок на рабочих 
местах и оптимизированы материальные потоки.

Сокращать высвободившийся в результате повышения произво-
дительности труда персонал гендиректор не собирается, объясняя 
это тем, что качественная и быстро поставляемая продукция 
востребована заказчиками. «Мы просто будем делать больше. 
Рынок готов ее поглотить», – считает Константин Денисенко.

-

-

-

.
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Сотни тонн куриного 
помета лежат вокруг 
птицефабрик края, от-
равляя почву и воздух. 
Ученые Алтайского го-
сударственного аграр-
ного университета 
взялись решить эту 
проблему. Но у специ-
алистов остаются 
сомнения в том, что 
полученная ими про-
дукция безвредна.И  ̈  – « »

На заседании Совета по 
развитию биотехнологий 
при губернаторе края рек-
тор АГАУ Николай Колпаков 
рассказал о создании линии 
по производству органо-ми-
неральных удобрений (ОМУ) 
на основе отходов птицевод-
ства с использованием био-
ферментов.

Исследование под руко-
водством доктора наук Ольги 
Антоновой велось два года 
на средства гранта, выделен-
ного на конкурсной основе 
«Алтайпищепромом». Часть 
средств дала птицефабри-
ка «Молодежная», которая 
выступила в качестве инду-
стриального партнера этого 
проекта.

Технология получения 
удобрений достаточно про-
ста. Помет компостируется, 
доводится до определен-
ной степени влажности, а 
затем перерабатывается с 
помощью биопрепаратов и 
формуется в гранулы путем 
продавливания массы через 
фильеру.

Для разработчиков слож-
ность была в том, чтобы 
не нарушить целостности 

гранул при их формовании.  
«Много времени мы потра-
тили на то, чтобы подобрать 
нужный диаметр отверстий 
в фильере», – уточнил Нико-
лай Колпаков.

Анализ показал, что тонна 
удобрений содержит до 120 
кг действующего вещества 
(микро- и макроэлементов) 
и более 700 кг органики, в 
них отсутствуют патогены, 
личинки и яйца гельминтов.

Внесение 50 кг органо-
минеральных удобрений 
на гектар обеспечи л в 
2019 году урожай озимой 
пшеницы в 30,4 против 
21,7 ц/га на контроле. Под ку-
курузой на силос доза ОМУ 
4 ц/га увеличила урожай-
ность в 1,44–1,46 раза.

Доход при внесении 
удобрен и й сос та в л яет 
1847–2285 руб/га, а при под-
кормке той же дозой азофо-
ски – 1485 руб/га.

Таким образом, выпол-
ненная работа, по словам 
Николая Колпакова,  реша-
ет проблему утилизации 

отходов птицеводства, по-
вышения плодородия почв 
и регулирования питания 
сельхозкультур в условиях 
ресурсосберегающего зем-
леделия, сокращения объе-
мов внесения минеральных 
удобрений и пестицидов, а 
также улучшает экологию 
территорий. Разработка 
защищена патентом, обе-
спечена практическими 
рекомендациями.Д

Однако есть одно но. 
Компост перед формовани-
ем необходимо высушить. 
Для этого используют газ 
или нефтепродукты, что 
снижает окупаемость уста-
новки, цена которой доходит 
до 15,5 млн руб.

По расчетам авторов 
проекта, за счет прибавки 
урожая на площади 5 тыс. га 
такая линия может окупить-
ся в течение одного-полутора 
лет (в зависимости от вида 
топлива для сушки).

Члены совета удивились 
высокой цене установки, 
посоветовав обратиться к 
предприятиям аграрного 
машиностроения, чтобы 
наладить выпуск анало-
гичного, но более дешевого 
оборудования. Это вполне ве-
роятно, так как при массовом 
производстве себестоимость 
изделий резко снижается.

Николай Колпаков с 
этим согласился, отметив, 
что тему надо развивать, по-
скольку проблема утилиза-
ции отходов не решена и в 
свиноводстве, и при выращи-
вании крупнорогатого скота.А  ?

Но тут ложку дёгтя в 
«бочку» с куриным пометом 
подлил директор Бийского 
технологического института 
Максим Ленский. Он поин-
тересовался, проверялись ли 
удобрения на содержание в 
них антибиотиков?

– Не получится ли так, что 
мы будем удобрять куриным 

пометом землю, а потом вы-
растим устойчивую почти 
ко всем антибиотикам бак-
терию? – спросил бийский 
ученый.

Он вспомнил, как в Гер-
мании несколько лет назад 
поле удобряли пометом жи-
вотных, которых кормили 
антибиотиками. На нем вы-
растили салат, содержащий 
кишечную палочку, которая 
была устойчива ко многим 
видам антибиотиков. В ре-
зультате от употребления 
салата погибли десятки 
человек.

– Анализ на содержание 
антибиотиков мы не прово-
дили, – признался Николай 
Колпаков.

– А что же тогда содержит-
ся в курятине, которую мы 
едим? – поинтересовался 
руководивший заседанием 
совета вице-губернатор Алек-
сандр Лукьянов.

– Птиц за три дня до убоя 
прекращают кормить анти-
биотиками, и они освобо-
ждаются от этих препаратов, 
– успокоил Максим Ленский.

– Антибиотики за три дня 
не выходят из птицы, – усом-
нился вице-губернатор. – Не 
случайно всё прогрессивное 
человечество постепенно 
переходит на употребле-
ние мяса индейки. Этих 
птиц выращивают до шести 
месяцев. И если индюков в 
юном возрасте кормят анти-
биотиками, то до убоя эти 
вещества успевают выйти 
из организма. 

Александр Лукьянов по-
просил ученых АГАУ обяза-
тельно проверить новое удо-
брение на наличие опасных 
для человека антибиотиков.

«АП» постарается просле-
дить, чем дело кончится.

Евгений ШУМИЛОВ

Удобряй, но проверяй

Более 100 миллионов рублей будет выде-
лено краю на различные направления 

нацпроекта «Культура» только из федерального 
бюджета, не считая краевых ресурсов.

Среди крупных событий года – «Шук-
шинские дни на Алтае», литератур-

ный фестиваль Роберта Рождественского, 
II Международный фестиваль деревянной 

скульптуры «Алтай. Притяжение» и IV Все-
российский театральный фестиваль им. 
В.С. Золотухина.

Более 40 мероприятий включено в план 
Года памяти и славы. Это музейные 

проекты, фестивали, концерты, премьеры в 
краевых театрах и многое другое. Кроме того, 
министерство уделит особое внимание ре-

монту памятников Великой Отечественной 
войны в муниципалитетах края.

На этот год выпадает ряд крупных 
юбилеев. Елена Безрукова обещает, что 

оркестр русских народных инструментов 
«Сибирь» отметит свое 30-летие не только 
в Барнауле, но и в Москве юбилейным кон-
цертом.

В честь 100-летия будет серьезно обновлена 
и переоснащена краевая детская библио-

тека им. Н.К. Крупской, изменится ее интерьер.

Подготовила Любовь КАРПОВА, 
Олег БОГДАНОВ, Андрей КАСПРИШИН (фото) 

Полностью интервью смотрите на сайте: 
www.ap22.ru.

«Инициативу мы всегда 
поддерживаем»

Елена Безрукова, министр культуры 
Алтайского края:
– Мы входим в пятерку регионов страны с самой 
большой сетью учреждений культуры. С каждым 
годом объем инвестиций растет, в том числе в 
сельские объекты. В 2019-м общее количество 
муниципальных объектов культуры, в которых 
осуществлялись ремонт, проектирование или 
строительство, составило 87 (преимущественно 
это Дома культуры). Безусловно, под лежачий ка-
мень вода не течет: со стороны муниципалитета 
нужна инициатива и подготовка документов. 
Такую активность мы всегда поддерживаем. 
Разные программы позволяют отремонтировать 
Дом культуры, купить оборудование, укомплек-
товать библиотеку литературой и мебелью, 
оснастить музыкальную школу инструментами.

“

В перечне важнейших событий 
– сдача и заселение многоквар-

тирного жилого дома для работни-
ков культуры в Барнауле. Кварти-
ры в нем получили более 90 семей 
творческих работников театров, 
концертных организаций и других 
учреждений культуры.

В декабре торжественно от-
крылось после двухлетнего 

капитального ремонта здание Руб-
цовского драматического театра. 
Оно также является памятником 
архитектуры и одним из главных 
объектов культуры в городе.

В ноябре в крае впервые состо-
ялся Всероссийский фестиваль 

театров кукол «Зазеркалье». Теперь 
он будет проходить каждые два года, 
чередуясь с театральным фестива-
лем им. В.С. Золотухина. А в краевом 
театре драмы провели Всероссийский 
фестиваль «Здравствуйте, люди!», 
посвященный 90-летию В.М. Шук-

шина. Свои спектакли привезли те-
атры разных городов, в том числе 
столичные.

Более 170 работников муници-
пальных учреждений культуры 

смогли повысить свою квалификацию 
за счет федерального бюджета. Сред-
ства выделены в рамках нацпроекта 
«Культура». Как обещают в краевом 
министерстве, эта цифра будет при-
растать. Повышение квалификации 
направлено на решение кадровой про-
блемы в сельских Домах культуры.

Дополнительные средства на 
поддержку творческих работ-
ников театрально-концертных 

учреждений были выделены по ре-
шению губернатора. В 2020 году их 
объем сохранен.

В прошлом году открылось еще 
два сельских 3D-кинозала в селах 

Смоленском и Ключи. Сейчас их в 
крае стало 14.

«Алтайская правда» продолжает публиковать итоги 
2019 года. В сфере культуры его сквозные темы опреде-
лялись юбилейными датами, проведением Года театра 
в России и стартом профильного нацпроекта.
– Основные темы 2019 года – 100-летие Калашникова, 
90-летие Шукшина, Год театра и 65-летие начала осво-
ения целины, – говорит министр культуры края Елена 
Безрукова. – И с каждым из этих поводов были связаны 
не только крупные творческие мероприятия, но и об-
новление материально-технической базы учреждений 
и даже открытие новых объектов.

Главным культурным событием года стал юбилей Василия Шукшина.

2019 год в цифрах и фактах
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Каким будет 2020-й?

Внесение органо-минеральных удобрений при посеве яровой пшеницы.



14 февраля нынеш-
него года инициатив-
ная группа пчеловодов 
края проведет в Бар-
науле учредительный 
съезд нового объедине-
ния работников этой 
отрасли. По утверж-
дению пчеловода из 
Косихинского района 
Юрия Кадырова, созда-
ние такой структуры 
является насущной по-
требностью.

Подтверждением серь-
езности этого начинания 
може т бы т ь пер ече н ь 
лишь нескольких имен, 
вошедших, по словам Ка-
дырова, в инициативную 
группу. Это Андрей Квинт 
из Усть-Калманского района, 
фермерское хозяйство ко-
торого эксперты называют 
образцом промышленного 
пчеловодства, постоянный 
поставщик партий меда в Ка-
наду. Лучший пчеловод Ал-
тайского края – 2017 Евгений 
Балашов и владелец одной 
из крупнейших пасек в крае, 
специалист с 40-летним ста-
жем из Калманского района 
Алексей Ширяев. Пчеловод 
в третьем поколении Генна-
дий Иванов из Тогульского 
района и участник Всемир-
ного конгресса пчеловодов 
в Киеве Валерий Тягунов из 
Чарышского района.Н    

Сам Юрий Кадыров, яв-
ляясь владельцем «Славян-
ской торговой компании», 
занимается пчеловодством 
уже 20 лет, третий год он 
резидент Алтайского биз-
нес-инкубатора.

И именно пребывание его 
в этом качестве позволило 
Кадырову принять участие 
в серьезных выставочных 
мероприятиях, откуда он 
вернулся с перспективны-
ми контрактами и согла-
шениями. Для компании 
в инкубаторе был разрабо-
тан логотип, сформирован 
бренд, маркетинговая стра-
тегия, подобран персонал, 
осуществляющий продажу 
товара в удаленном режиме, 
оформлен сайт.

– Статус резидента в цен-
тре бизнес-инкубирования 
дал мне очень много,– гово-
рит Юрий Кадыров. – Обще-
ние с людьми в бизнес-среде, 
несколько обучающих семи-
наров, тренингов позволи-
ли мне понять, как можно 
сконструировать пчеловод-
ческий бизнес. Да и вообще 
во многом изменилось мое 
мироощущение, в частности 
еще раз заставило задумать-
ся о создании общественной 
организации пчеловодов-биз-
несменов. Ведь сегодня 
тенденция к укрупнению 
пчеловодческих хозяйств 
прослеживается явно, а как 
только человек выходит за 
«забор» ЛПХ и регистриру-
ется как частный предпри-
ниматель, у него появляется 
масса неведомых ему прежде 
проблем.

Мы считаем, что зареги-
стрированные ранее союзы 
и ассоциации пчеловодов 
давно уже не занимаются 
активной деятельностью и 
утратили свою актуальность. 

Созданные в последнее время 
так называемые объедине-
ния, как правило, состоят из 
нескольких человек, даже не 
являющихся пасечниками, и 
занимаются околопчеловодче-
ской деятельностью, зачастую 
направленной на удовлетворе-
ние личных интересов.

Попытки решать пробле-
мы пчеловодов сообща Ка-
дыров уже предпринимал, 
если можно так выразиться, 
в малой форме, когда в ноя-
бре 2018 года в Косихинском 
районе семь пчеловодов со-
здали кооператив «Алтай-
пчелопром» для организа-
ции, переработки и сбыта 
своей продукции. Возглавил 
его Юрий Кадыров. Этот ко-
оператив, по его мнению, 
мог бы стать отправной 
точкой для объединения 
всех пчеловодов региона. 
Объединившись, можно 
решать многие проблемы, 
добиваться более масштаб-
ного выхода алтайского 
меда на общероссийский и 
международный уровень. 

Иначе, по мнению владельца 
«Славянской торговой ком-
пании», нас задавит Европа 
или, что более вероятно, Ки-
тай своим очень дешевым 
некачественным медом.

Да к тому же в недавнем 
прошлом было немало при-
меров, когда в китайский 
мед подмешивалось около 
трети алтайского. Такая 
смесь проходила все ана-
лизы и продавалась на про-
сторах России под брендом 
«Алтайский мед», нанося 
имиджу нашего продукта 
чудовищный вред и значи-
тельно подрывая его.

В то же время настоящему 
алтайскому меду попасть на 
огромный китайский ры-
нок непросто. Этот путь 
закрыт всевозможными 
барьерами, связанными с 
сертификацией продукции 
и производства. Но наш мед 
значительно качественнее 
китайского, поэтому состоя-
тельные китайцы хотели 
бы его покупать. В этом 
Кадыров убедился лично, 
общаясь с представителями 
делегации из Поднебесной 
во время ее визита в Алтай-
ский бизнес-инкубатор.Н  ,  

– Получив опыт работы в 
пчеловодческом кооперати-
ве, я понял, что по разным 

причинам у нас эта система 
так отлаженно, как в Канаде, 
работать не будет, – убежден 
Кадыров. – Каждый наш 
пчеловод, и, думаю, никто 
из них не станет с этим 
спорить, ярый индивидуа-
лист, каждый с норовом, и 
объединяться таким людям 
в принципе не просто. Но 
нужно. Поэтому и пришла 
идея формирования обще-
ственной организации пче-
ловодов края.

У нашей инициативной 
группы нет намерения со-
здать площадку, которая бу-
дет служить противовесом 
уже существующим объеди-
нениям. Просто мы хотим ра-
ботать над тем, чтобы в крае 
не просто производился мед, 
но была создана пчеловод-
ческая отрасль, отстаивать 
интересы которой будет лег-
че и продуктивнее, чем лю-
бого отдельного пчеловода. 
И переработчикам меда от 
того, что будет создана орга-
низация именно пчеловодов, 
станет только лучше. 

И здесь большое значение 
будет иметь участие пче-
ловодов края в конгрессе 
Международной федера-
ции пчеловодческих ассо-
циаций «Апимондия», ко-
торый в 2021 году пройдет 
в нашей стране в Уфе под 
девизом «Пчела как эколо-
гическое и экономическое 
благополучие человека». 
Остро требуется достойно 
представить там алтайский 
мед, скажем так, снять с 
него незаслуженные обви-
нения в низком качестве, 
которые были получены 
из-за продажи контрафакт-
ной продукции под нашей 
маркой. Алтай всегда был 
лидером в стране по меду, 
и башкиры захватили здесь 
пальму первенства имен-
но потому, что подошли к 
делу системно. У нас такого 
подхода нет. Нужен прорыв. 
Потому мы и хотим создать 
общественное объединение 
и приглашаем всех пчелово-
дов края принять участие 
в учредительном съезде 
14 февраля нынешнего 
года. Он будет проходить в 
Барнауле по адресу: улица 
Мало-Тобольская, 19. Начало 
в 10.00.
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Нужен прорыв

Юрий Кадыров ремонтирует улей.

Рули, Коля!
Наши коллеги – журналисты га-

зеты «На земле косихинской» – по-
святили полосу газеты рассказам 
глав каждого села района о борьбе 
со снежными заносами.

В селе Полковниково как знали – 
еще летом работники КФХ сварили 
специальный клин, который обеспе-
чивает более широкий захват снега 
при расчистке. Пришла там на вы-
ручку и войсковая часть, которая не 
только выделила технику – военные 
еще и почистили дорожки ветерану 
войны. В Глушинке пришлось ис-
пользовать гужевой транспорт для 
доставки продуктов в магазин, а в 
Верх-Жилине все селяне, кто имеет 
личный трактор, без лишних разго-
воров расчистили улицы.

А 26 января в районе села Конто-
шино свалился с трассы автобус с 
пассажирами из Монголии. Хорошо, 
никто из 45 пассажиров не пострадал. 
А вызволять попавших в беду отпра-
вились работники Северо-Восточного 
ДСУ и предприятия Упрдор «Алтай».

Через оконный проем вытащили 
пассажиров и, пока те отогревались и 
завтракали (дело произошло под утро) 
в придорожном комплексе «Облепиха», 
приступили к вызволению техники.

Дело осложнилось тем, что по-рус-
ски водитель не понимал ни слова! 
Объяснялись жестами и мимикой, 
шофера с его согласия кликали Колей. 
Шестичасовые усилия завершились 
успешно – поставленный «на ноги» на 
трассу автобус смог дальше продол-
жить путь.

125 граммов
В Чарышской районной библио-

теке школьникам предложили от-
ведать блокадного хлеба.

Всероссийская акция «Блокадный 
хлеб» дала старт Году памяти и славы 
в районе. Она призвана напомнить о 
мужестве жителей Ленинграда, пере-
живших блокаду. Здесь организовали 
две выставки: произведений, которые 
посвящены тому страшному времени, 
и фотографий, документов о блокаде. 
Организаторы подобрали слайды и 
музыку, а гостья Варвара Мазняк проч-
ла ученикам Чарышской школы свои 
стихотворения, отражающие боль и 
тяготы того жуткого времени.

Период с ноября по декабрь 
1941 года считается самым тяжёлым 
в истории блокады, ведь в это время 
паёк был снижен до минимума: слу-
жащие, дети и иждивенцы получали 
всего по 125 граммов хлеба в сутки. 

Кусочек черного хлеба с таким весом 
предложили в конце встречи и ребя-
там – в память о погибших в Ленин-
граде в годы войны, рассказывают 
журналисты «Животновода Алтая».

А посчитают 
весной

В единственном в крае овцевод-
ческом племзаводе «Маяк» Родин-
ского района идет окот.

Если многие хозяйства в России 
от тонкорунных овец отказывают-
ся, в Степном делают на них ставку. 
«Главное – овец хорошо накормить, а 
этой зимой, конечно, мешают бура-
ны. Постоянно приходится чистить 
дорогу к местам хранения кормов, 
животные от ветра прячутся, плохо 
едят» – рассказал журналистам га-
зеты «Дело Октября» Сергей Клочек, 
главный зоотехник «Маяка».

Местные ягнята более нежные, 
чем малыши полутонкорунных и 
грубошерстных пород, нуждаются в 
более тщательном уходе, но именно 
из них и вырастают бараны-сумоис-
ты, которые каждый год становят-
ся победителями Сибирско-Даль-
невосточной выставки овец и коз. 
«Ягненок, как ребенок, нуждается 
в заботе. 45 дней за ним ухаживает 

сакманщица, потом уже подросше-
го передает чабанам. Все это время 
ягнята находятся рядом с овцами, 
получают в достатке корм и мате-
ринское молоко. А отбивку будем 
делать в мае, тогда и процент выхода 
посчитаем», – объясняет старший 
чабан Андрей Жандаев, который уже 
много лет становится победителем 
краевого трудового соревнования 
среди овцеводов.

Радость 
в квадрате

Учитель Татьяна Котова и ее 
ученица Ксения Кушнир из сред-
ней школы ЗАТО Сибирский при-
думали, как лучше использовать 
на уроках интерактивную доску, 
– и теперь эту разработку оценят 
в США.

Учитель математики и информа-
тики Татьяна Котова еще в прошлом 
году выиграла региональный этап 
Всероссийского конкурса методиче-
ских разработок «Я реализую ФГОС». 
Затем на общероссийском конкурсе из 
809 педагогов из 34 регионов она заня-
ла второе место (!) в своей номинации.

А вскоре неожиданно сработал еще 
один закон математики: радость от 
победы удвоилась! Её ученица из 9 «Г» 
Ксения Кушнир со своей научно-иссле-
довательской работой по информатике 
собрала целый калейдоскоп грамот и 
дипломов. Всё началось со школьной 
научно-практической конференции: 
Татьяна Михайловна вместе с девя-
тиклассницей решили разработать 
программу для интерактивных досок. 
Заметив, что этот помощник учебного 
процесса есть почти в каждом кабине-
те, но используется педагогами неча-
сто, учитель и ученица попробовали 
облегчить задачу – написали обучаю-
щий курс для создания упражнений. 
Он позволяет любому учителю-пред-
метнику создавать задания для заня-
тий на интерактивной доске, пишет 
«Сибирский вестник».

Разработку сначала оценили в род-
ной школе, потом – на краевой конфе-
ренции, а дальше и на соревновании 
молодых исследователей в Сибирском 
и Дальневосточном федеральных окру-
гах «Шаг в будущее». Ксению включили 
в состав национальной делегации Рос-
сии для участия в международной на-
учной и инженерной выставке в США!

Такого успеха ни наставник, ни 
сама участница соревнований никак 
не предполагали. У Ксении и визы-то 
нет, и ОГЭ на носу! Так что скорее 
всего в далекую Калифорнию отпра-
вится только само научное исследо-
вание, а Ксюша и ее руководитель 
будут ждать результатов дома.

Опять 
подкинули

Если бы составлялся такой рей-
тинг – в какой населенный пункт 
чаще всего подбрасывают четве-
роногих питомцев – в Солонешен-
ском районе лидером наверняка 
стал бы поселок Калининский.

Такой вывод можно сделать, судя 
по обращениям местных жителей в 
газету «Горные зори». «Вот на днях 
подкинули очередную собачку: хо-
зяин нажал на газ и уехал, а люди 
теперь не знают, что с ней делать», 
пишет газета. Читатели обратились 
через районку к жителям соседне-
го поселка – дескать, кошек и собак 
люди скорее всего везут оттуда, а 
местные потом маются. Кстати, мо-
жет, отчасти поэтому количество 
бродячих собак не уменьшается и 
вызывает тревогу. В Солонешном 
люди делятся в соцсетях сообщения-
ми о случаях агрессивного поведения 
беспризорных собак – они стайкой 
окружают детей, рычат, пугают и не 
дают прохода. При этом в районе нет 
службы по отлову бродячих собак, 
нет и мест для их содержания.
Подготовила Оксана ИВАНОВА 

(фото из газет «Дело Октября» 
«Животновод Алтая»)

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ.

Рекордсмены из «Маяка».

  ИНИЦИАТИВА .

«О,   
 ,  
   -
   -
   ».

  АП ИНФО .
Кто поможет 
фермеру?

«Я пыталась получить грант на реализацию 
проекта, связанного с переработкой сельхозпродукции, но 
конкурсная комиссия мой проект забраковала. Возможно, 
мне не хватило достоверной информации об анализе рынке, 
чтобы грамотно подготовить бизнес-план. Но я ее не нашла 
в Интернете, как ни старалась. В результате так и не поняла, 
нужен ли краю проект по переработке овощей и какие ре-
сурсы мне могут предложить власти для его реализации?

Светлана, г. Барнаул».
Отвечает Анатолий Нагорнов, врио министра экономического 

развития Алтайского края:
«В Алтайском крае работает грантовая поддержка начина-

ющих фермеров и кооперативов. Особенность реализации 
направления «Создание системы поддержки фермеров и 
развитие сельской кооперации» в рамках национального 
проекта «Малое и среднее предпринимательство и поддерж-
ка индивидуальной предпринимательской инициативы» 
заключается в том, что средства выделяют на реализацию 
агростартапов начинающих фермеров, которые объединяются 
в кооператив. Приоритетные направления при предостав-
лении такой поддержки – молочное и мясное скотоводство. 
В прошлом году в регионе создано два кооператива, в кото-
рые вошли 17 фермеров.

В этом году Минсельхоз края уже ведет консультации по 
участию в нацпроекте. Жители региона, которые планируют 
развивать животноводческое направление на кооперативной 
основе, могут обращаться в ведомство за консультациями по тел. 
8 (3852) 63-82-63 (начальник отдела малых форм хозяйствования 
и кооперации Мердяшева Алла Владимировна)».

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

На сколько подрастет 
плата за тепло

«Как будет меняться в течение десяти лет цена 
за отопление в Барнауле, который теперь относится к ценовой 
зоне теплоснабжения?

Ирина Казначеева, г. Барнаул».
Отвечает на вопрос начальник краевого управления по госу-

дарственному регулированию цен и тарифов Александр Катнов:
– В связи со значительной изношенностью системы цен-

трального теплоснабжения, отрасль потеряла привлекатель-
ность для инвесторов. Отсутствие вложений в теплоэнер-
гетику привело к повышенной аварийности в теплосетях. 
Чтобы уйти от развития негативного сценария и привлечь 
инвестиции, Барнаул перевели в ценовую зону теплоснабже-
ния. Это значит, что вместо тарифов на тепло в столице края 
установили предельный уровень цены на тепловую энергию, 
выше которой единая теплоснабжающая организация не 
может предъявлять потребителям плату. Она равна цене 
поставки тепловой энергии от альтернативного источника 
(альтернативной котельной).

Изменение системы ценообразования влечет за собой изме-
нение взаимоотношений между заказчиком и поставщиком. 
Они заключают долгосрочный договор, в рамках которого 
поставщик может поднимать цену на услугу не выше пре-
дельной, но при этом должен существенно инвестировать в 
отрасль. В Барнауле СГК (ресурсоснабжающая организация, 
которая отапливает львиную долю домов Барнаула) вложит 
в модернизацию теплосетей в ближайшие два-три года 6 
миллиардов рублей, а получит возврат денежных средств 
в течение десяти лет. За десять лет стоимость гигакалории 
увеличится примерно на 1000 рублей. Тариф за гигакалорию 
сейчас 1897 рублей. Со второго полугодия будет 1991 рубль. 
Конечная цена в 2028 году составит 2833 рубля. Предельную 
цену мы сравниваем с тарифами, утвержденными в крае. 
У нас 14 теплоснабжающих организаций, действующих на 
территории Барнаула. В 11 из них тариф ниже предельной 
цены, в трех – выше. Последние в течение трех лет не имеют 
права повышать тариф. Остальные будут поэтапно переходить 
от действующей цены к предельной.

Подготовила Татьяна КОЧЕТЫГОВА

На пенсию
«Кто может претендовать на досрочный выход 

на пенсию?
Сергей Волков, Краснощековский район».

В 2020 году пенсионный возраст вырос еще на год. В то же 
время, как разъяснили в Отделении ПФР по Алтайскому краю, 
пенсии, как и в 2019-м, пока назначаются в 55,5 года для жен-
щин, 60,5 – для мужчин.

При этом некоторые жители края могут уйти на пенсию, 
как это было до изменений пенсионного законодательства. 
Например, шахтеры, горняки, спасатели и другие работни-
ки, занятые в тяжелых, опасных и вредных условиях труда. 
Большинство из них выходят на пенсию в 50 или 55 лет в 
зависимости от пола.

Льготный выход на пенсию сохранился у педагогов, врачей 
и представителей творческих профессий, которым выплаты 
назначаются после приобретения необходимой выслуги лет. 
Пенсия также устанавливается с учетом переходного периода 
по повышению пенсионного возраста. Например, школьный 
учитель, выработавший в апреле 2020 года необходимый 
педагогический стаж, сможет выйти на пенсию в октябре 
2021-го.

Как и раньше, для получения пенсии должны быть выра-
ботаны минимальные пенсионные коэффициенты и стаж. 
В 2020 году они составляют 11 лет и 18,6 коэффициента, пояс-
нили в Пенсионном фонде России.

Отметим, Отделение ПФР по краю за минувший год назначило 
36 593 пенсии по обязательному пенсионному страхованию и 
государственному пенсионному обеспечению. Большинство 
– пенсии по старости.

Перепишу сам
«Правда ли, что можно самому сдать данные 

для переписи, не впуская в дом постороннего 
и не ломая голову над тем, на самом ли деле он 

переписчик?
Анна Ершова, г. Заринск».

Как рассказали «АП» в крайстате, не обязательно ждать 
переписчиков и лично общаться с ними. Заполнить опрос-
ные листы теперь можно через Интернет на Едином портале 
государственных и муниципальных услуг. В качестве под-
тверждения прохождения переписи респондент получит 
цифровой код.

Вся информация из анкеты переписи будет передана в еди-
ную систему. При обходе жилых помещений переписчики бу-
дут использовать планшеты со специальным программным 
обеспечением.

Также будут работать стационарные участки, где также мож-
но пройти перепись. Их предполагается разместить в МФЦ, 
отделениях «Почты России» и других местах.

Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА

Имеют право
В Алтайском крае будут 
предоставлять бесплат-
ную землю многодетным 
родителям даже в случае 
гибели их ребенка.

30 января на сессии АКЗС де-
путаты внесли изменения в дей-
ствующий закон «О бесплатном 
предоставлении в собственность 
земельных участков». С такой ини-
циативой выступил губернатор 
Алтайского края Виктор Томенко.

Поводом для внесения поправок 
в краевой закон послужил траги-
ческий случай в Забайкалье. На-
помним, 25 октября 2019 года сол-
дат-срочник Рамиль Шамсутдинов 
расстрелял восьмерых своих сослу-
живцев. Среди погибших было трое 
парней из Алтайского края, в том 
числе 19-летний ефрейтор Алексей 
Андреев, призванный из Бийска.

Во время происшествия он 
получил ранение, но скончался 
в госпитале. Мать солдата после 
его смерти могла лишиться права 
на землю.

– Чтобы этот случай попал под 
действие данного закона, мы за-
конопроект вводим в действие 
как бы задним числом, – пояснил 
председатель комитета АКЗС по 
экономической политике, про-
мышленности и предпринима-
тельству Альберт Лунев. – Потому 
что это из ряда вон выходящий 
случай. Конечно, не дай бог, чтоб 
он опять повторился.

Предложенный законопроект 
призван регламентировать вопрос 
предоставления гражданам, име-
ющим троих и более детей, в соб-
ственность бесплатно земельного 
участка для индивидуального жи-
лищного строительства, ведения 
личного подсобного хозяйства в 
случае смерти ребенка или детей.

Старая редакция краевого 
закона в подобных случаях не 
предусматривала сохранение 
права многодетных родителей на 
безвозмездное получение земли. 
После внесения поправок в законе 
прописано следующее:

«Смерть ребенка (детей), за ис-
ключением случаев, когда смерть 
наступила по вине или в результа-
те бездействия родителя (родите-
лей), усыновителя (усыновителей), 
не может являться основанием 
для отказа в предоставлении в 
собственность земельного участка 
гражданину, состоящему на учете 
в качестве желающего приобрести 
его для индивидуального жилищ-
ного строительства или ведения 
личного подсобного хозяйства».

За принятие поправок депута-
ты проголосовали единогласно. 
Проект закона был принят сразу 
в двух чтениях.

Вадим КУЛЕШОВ

Старт Году памяти и славы в Чарышском районе дан.
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Смартфон всё сделает сам?
Школьникам Алтая предлагают изучить виртуального 

помощника в рамках акции «Урок цифры», которая пройдет 
с 3 по 16 февраля.

Персональный помощник – это веб-сервис или приложение 
для смартфонов и компьютеров. По сути он выполняет роль лич-
ного секретаря: может планировать график, подбирать отели и 
курорты для отдыха, бронировать столики, заказывать такси.

На необычном уроке информатики дети узнают, по каким 
технологиям работает эта система и для чего она нужна. Про-
вести обучение могут педагоги в школе, а можно разобраться 
во всем дома. Необходимые материалы, включая видеоролики 
и интерактивные тренажеры, будут доступны на сайте урок-
цифры.рф.

Эта образовательная акция проводится в России второй учеб-
ный год подряд. Она помогает детям сориентироваться в мире 
профессий, связанных с технологиями и программированием. 
В прошлом году ребята, родители и учителя обратились к уроку 
на сайте более 14 млн раз.

«Барнаулко» вместо фламенко
Шестилетний мальчик из Алтайского края станцевал на 

шоу Максима Галкина «Лучше всех».
Совсем скоро горячий танец фламенко переименуют в «барна-

улко». И танцовщики со всего мира потянутся в Барнаул, чтобы их 
научил своему мастерству невероятный Миша Георгиев, – сказал 
ведущий.

Юный гость программы обучил Максима Галкина несколь-
ким движениям. Затем мальчика попросили исполнить танец на 
сцене. Ему аккомпанировали музыканты, а выступить помогла 
хореограф Ольга Пшеницына.

После этого шестилетнего барнаульца наградили медалью, 
дали рюкзачок со сладостями, а под елкой в студии его ждала 
игрушечная машина Hot Wheels, упакованная в коробку. Подарок 
размером с самого Мишу помогли унести сотрудники программы.

Косули тоже хотят есть
В Алтайском крае егеря, лесничие и охотоведы подкарм-

ливают животных, чтобы они не погибли от голода в такую 
снежную зиму.

Если косулям не помочь, они просто не переживут холодный 
период. Во-первых, им не хватает питания, во-вторых, их под-
стерегают хищники и браконьеры. В другие времена года эти 
копытные почти не испытывают проблем, рассказывают в Мин-
природы региона.

В Лебяжинском лесничестве развесили 225 веников, разложили 
сено, завезли 3,5 тонны зерносмеси, 556 кг соли. А по накатанным 
дорогам косули смогут свободно перемещаться.

Лесоводам помогают воспитанники школьного лесничества 
«Хранители леса». Ребята участвуют во всех экологических 
акциях.

Алёна ИВАНОВА

Очередной фестиваль северных ездовых собак и горные 
гонки на собачьих упряжках состоятся 15 февраля на 
лыжно-биатлонном комплексе «АлтайSKIй» в Алтайском 
районе (с. Алтайское). 

Этого события с нетерпением ждут 
не только гонщики-каюры и четверо-
ногие спортсмены, но и зрители, тур-
операторы, партнеры и друзья гонки. 
Испытать себя на сложных рельефных 
трассах приезжают участники из Ир-
кутской, Кемеровской, Томской, Ново-
сибирской областей, Красноярского и 
Алтайского краев, Республики Алтай.

Организатор мероприятия – Алтай-
ская спортивная Федерация ездового 
спорта.

Гонщиков Алтай привлекает не 
только интересными трассами, но и 
ослепительной красотой горных вер-

шин и особой атмосферой гонки. Для 
зрителей же бесценна возможность 
окунуться в другой мир, где собака –
не просто питомец и компаньон, а 
член команды и успех на гоночных 
трассах зависит от взаимопонимания 
человека и пушистого спортсмена.

Самые динамичные и многочислен-
ные старты – на спринтерской дистан-
ции 3 километра (до четырех собак в 
упряжке). Крутые подъемы и спуски, 
горный серпантин – такая трасса точно 
не заставит спортсменов скучать. Там 
же проходит гонка юниоров со всей 
Сибири. Упряжки из 4 – 6 северных 

ездовых собак соревнуются на дистан-
ции 25 км. И самое завораживающее 
зрелище – гонка на 50 км экипажей из 
8 – 12 собак. Благодаря удобной орга-
низации стартового городка зрители 
могут наблюдать старт и финиш летя-
щих по снежным трассам упряжек на 
протяжении всего фестиваля. «Седой 
Алтай» – единственное мероприятие на  
Алтае, где дается возможность север-
ным псам реализовать свой потенциал.

Традиция фестиваля и украшение 
гонки – костюмированные заезды: 
кого только не увидишь! Волшебника 
Радагаста и упряжку росгобельских 
кроликов из «Властелина колец», богов 
Олимпа, вождей индейского племени, 
Красную Шапочку с упряжкой серых 
волков, покемонов и шаманов… Персо-
нажи фильмов, сказок и легенд могут 
встретиться прямо на стартовой по-
ляне или на пьедестале победителей.

Концертная программа и фотосес-
сии; познавательная информация о 
традициях состязаний на северных 
ездовых собаках, о породах и питом-
никах, об истории породы сибирских 
хаски; знакомство с устройством нарт 
и ездовой упряжи; конкурсы и розы-
грыши для детей и взрослых; катание 
на снегоходах и многое другое делают 
фестиваль интересным событием для 
детей и взрослых. Охотно приезжают 
на «Седой Алтай» мастера сувенирной 
продукции, травники и пчеловоды.

Важна и ценна для этого праздника 
поддержка администрации Алтайско-
го района, партнеров, предоставляю-
щих призы для участников (в том числе 
и для четвероногих спортсменов), го-
степриимство хозяев лыжно-биатлон-
ного комплекса «АлтайSkiй». Приятно, 
когда власти видят в организаторах 
спортивного события не просителей, а 
перспективных партнеров. Множество 
российских гонок не стало ежегодным 
событием именно из-за отсутствия 
подобной поддержки.

Так что же такое «По седому Алтаю»? 
Это летящие по снежным просторам 
собачьи упряжки и сотни азартных 
болельщиков, встреча единомышлен-
ников со всей Сибири и испытание 
на прочность команды «человек +
собаки», веселые конкурсы, чай на тра-
вах и вкусная еда, сувениры и фото 
на память…

Юлия БОЧАРНИКОВА,
президент Алтайской спортивной

Федерации ездового спорта.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Такая вот ботаника!
  ЗНАЙ НАШИХ! .

  ТУРИЗМ .

  КРИМИНАЛ .

  АКЦИЯ .
«По седому Алтаю – 2020» Подсластим сгущёнкой!

  КРАТКО .

Детская библиотека города Рубцовска выиграла грант 
благотворительного фонда Михаила Прохорова.

«Новая роль библиотек в образо-
вании» – так называется ежегодный 
конкурс проектов, который проводит 
фонд Михаила Прохорова. В 2019-м в 
творческом состязании приняло уча-
стие 406 библиотек. Среди 63 победи-
телей оказалась и детская библиотека 
№ 4 Рубцовска. На реализацию своего 
проекта она получит 287 тысяч рублей.

Впервые в Рубцовске в библиотеке 
будет создана естественно-научная 
образовательная среда, которая по-
зволит детям и подросткам в любое 
удобное для них время работать в 
«Зеленой лаборатории», посещать ув-
лекательные (бесплатные!) занятия. 
Специально для ребят, участвующих 

в проекте, разработана авторская про-
грамма изучения ботаники с циклом 
практических занятий и использова-
нием материалов современной науч-
но-популярной литературы.

Целевая группа проекта – дети 
12–13 лет. В проект будут вовлечены 
родители, педагоги, библиотекари. 
Партнерами же его станут школа № 1, 
Рубцовский аграрно-промышленный 
техникум, тепличное хозяйство, цве-
точные магазины, флористы. Препо-
даватель РАПТ проведет мастер-класс 
по уходу за комнатными растениями, 
а специалист цветочного магазина 
«Роза-Авант» – творческую лаборато-
рию по флористике.

Авторскую программу «Такая вот 
ботаника!» реализуют в «Зеленой ла-
боратории». «Завлабом» будет заведую-
щая библиотекой Марина Правдина.

Что из себя представляет лаборато-
рия? Это специально организованное 
библиотечное пространство с удобной 
мебелью, демонстрационным и ла-
бораторным оборудованием, напол-
ненное книгами, атласами, картами, 
глобусами, наглядными пособиями. 
Пространство будет легко трансфор-
мироваться для индивидуальных и 
групповых занятий, просмотров на-
учно-популярных фильмов, встреч с 
партнерами проекта. Лаборатория от-
крыта и доступна для всех желаю щих. 
В распоряжение участников проекта 
бесплатно предоставят микроскопы, 
лабораторную посуду, микропрепа-

раты, демонстрационные материа-
лы. Здесь будет собрана актуальная 
научно-популярная литература для 
детей и подростков по биологии, 
ботанике, экологии, другим наукам 
естественно-научного цикла. Для са-
мостоятельного поиска информации и 
подготовки исследовательских проек-
тов предназначен ноутбук с доступом 
в Интернет.

Планируется организовать экс-
курсии «Осенние явления в жизни 

растений», «Жизнь растений зимой», 
«Ранневесенние растения в окрестно-
стях Рубцовска», высадку растений 
возле библиотеки и на пришкольном 
участке школы № 1.

В завершение участники подго-
товят и защитят исследовательские 
проекты и заполнят «Ботанические 
журналы» – альбомы, наполненные 
рисунками, схемами, собственными 
выводами. Ребята соберут гербарии, 
коллекции семян, шишек и других 
природных материалов. На завершаю-
щем этапе всем покажут фотовыстав-
ку «Ботаники и К», рассказывающую 
о процессе обучения участников про-
екта, об их практических работах и 
опытах.

Ольга ЧЕРНЫШЕВА,
библиотекарь.
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Большие сроки
и штрафы…

Судья в отставке Руслан Т. наказан за 
взятки. По мнению следствия и суда, 
он выступал посредником при переда-
че мзды его коллеге. Делал это тоже не 
бесплатно.

Как рассказала «АП» старший помощник 
руководителя управления Следкома РФ по 
краю Людмила Рязанцева, преступление было 
совершено в 2017 году. В производстве судьи 
Арбитражного суда К. находилось дело по 
заявлению ОАО «Кубанка» к Межрайонной 
ИФНС № 10 по краю о доначислении обществу 
налога на добавленную стоимость и отказе 
ему в возмещении НДС. Юрист, представляв-
ший интересы ОАО, предложил бывшему 
арбитражному управляющему выступить в 
качестве посредника в передаче взятки судье. 
За 800 тысяч рублей тот должен был вынести 
решение в пользу фирмы.

Арбитражный управляющий в свою очередь 
обратился к Руслану Т. Попросил его также 
выступить посредником в передаче взятки 
за денежное вознаграждение. В результате 
юрист ОАО и судья Руслан Т. получили за та-
кую сделку 1,5 миллиона и 700 тысяч рублей 
соответственно.

В августе 2019 года «созрели» и другие ре-
зультаты махинации. Юрист ОАО приговорен 
судом к четырем годам условно, оштрафован 
на 75 миллионов рублей. Уголовное дело в 
отношении арбитражного судьи пока рас-
сматривает суд. Оперативное сопровождение 
по всем уголовным делам вели сотрудники 
Управления ФСБ России по краю.

И посредники, и взяткополучатель свою 
вину признали полностью. Руслан Т. получил 
семь лет колонии строгого режима, оштрафован 
на 30 миллионов рублей. Был взят под стражу в 

зале суда. В обеспечение приговора арестовано 
его имущество более чем на 3 миллиона рублей.

Что нашла Лоя
Полицейские изъяли у 49-летнего жи-

теля Бийского района пять мешков ма-
рихуаны.

В ходе проверки оперативной информации 
полицейские со служебной собакой по кличке 
Лоя проверили подозрительный дачный уча-
сток. На веранде и чердаке обнаружили пять 
мешков с веществом растительного проис-
хождения. У хозяина дома было установлено 
наркотическое опьянение. По словам задер-
жанного, одурманивающую траву он нарвал 
недалеко от усадьбы. Согласно заключению 
эксперта это марихуана. Общий вес составил 
без малого 12 килограммов.

Мужчине инкриминируются незаконные 
приобретение, хранение, перевозка, изготов-
ление, переработка наркотиков в крупном 
размере. 

Неизлечимое?
На полгода в колонию-поселение отпра-

вился 50-летний барнаулец за вождение 
в пьяном виде.

Как сообщила помощник прокурора Цен-
трального района города Барнаула Елена Барка-
нова,  в ноябре 2019 года мужчину задержали 
сотрудники ГИБДД, когда он находился за рулем 
автомобиля. Водитель был явно нетрезв, и по-
лицейские составили протокол о нарушении.

Но это был уже далеко не первый случай, 
когда горе-шофер позволял себе разъезжать 
угостившись горячительными напитками. 
В феврале 2017 года за подобное поведение он 
был приговорен к 160 часам обязательных ра-
бот и лишен права управления транспортом 
на 1 год 8 месяцев.

Но это ничему не научило мужчину. В мае 
2018 года вновь получил наказание за то же 
самое. В суде нарушитель не смог назвать 
причину такого поведения. Зато сообщил, что 
автомобиль уже продал, просил суд назначить 
ему условный срок. Теперь ему пришлось на 
шесть месяцев покинуть краевой центр. За 
руль запрещено садиться три года.

Авто в металлолом
19-летний житель краевой столицы 

оставил автомобиль во дворе дома сво-
его друга и попросил время от времени 
проверять автомобиль, так как машина 
нуждалась в ремонте. В скором времени 
молодые люди заметили пропажу авто.

Полицейские выявили похитителя. Как 
выяснилось, злоумышленник заприметил 
стоявший без использования автомобиль. 
Обратившись к знакомым, выдал чужое 
авто за свое, попросил помочь сдать его на 
металлолом. Выручил 5000 рублей и потра-
тил их. Автомобиль полицейские изъяли 
и вернули владельцу. В отношении соблаз-
нившегося на чужое авто парня возбуждено 
уголовное дело.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Здесь соберут литературу по биологии, ботанике, экологии.«Завлаб» Марина Правдина проводит занятия с ребятами.
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В мероприятии участвуют ре-
бята не только из нашего региона. 
Прибыли набраться опыта парни 
и девушки из Омской, Томской, Но-
восибирской, Челябинской, Ниже-
городской, Воронежской областей, 
Красноярского и Пермского краев, 
Москвы, Беларуси и Казахстана.

Виталия Селивончик – будущий 
ветеринар. Приехала из города Грод-
но, что в Беларуси. В составе отряда 

«Белые медведи» она будет работать 
в Рубцовском районе.

– Летела к вам двумя самолета-
ми. С ребятами из отряда знакоми-
лась в режиме онлайн. Попросили 
привезти нашу знаменитую сгу-
щенку. Взяла семь банок, заняли 
полчемодана! Так что остальных 
вещей у меня по минимуму, – улы-
бается Виталия Селивончик.

Традиционно в программу 
акции войдут профориентаци-
онные встречи с учениками, 

тематические лекции по здоро-
вому образу жизни, российскому 
движению школьников. В работу 
включены тематические занятия, 
посвященные патриотической 
теме, пожарной безопасности. 
Для ребят проведут мастер-клас-
сы по прикладному творчеству, 
спортивные состязания. Местные 
жители получат бесплатную юри-
дическую помощь, а по вечерам 
«десантники» будут показывать 
концерты в клубах.

Немаловажно, что накануне ре-
бята не только репетировали твор-
ческие номера, которые покажут в 
сельских домах культуры. На этой 
неделе они побывали в 18 школах 
Алтайского края. Прочитали лек-
ции по профориентации, посвя-
тили несколько уроков здоровому 
образу жизни. Набравшись опыта, 
они готовы отлично отработать 
ближайшие десять дней в селах 
нашего региона.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

«Седой Алтай» – это праздник, которого ждут целый год!


